

広島大学学術情報リポジトリ
Hiroshima University Institutional Repository

Title	地蔵が泣くことに子どもはどこまでイメージを託しうるか
Author(s)	飯住, 良夫; 根本, 芙美 [ほか]
Citation	児童の言語生態研究 , 13 : 86 - 91
Issue Date	1988-03-15
DOI	
Self DOI	
URL	https://ir.lib.hiroshima-u.ac.jp/00045150
Right	
Relation	



地蔵が泣くことに子どもはどこまでイメージを託しうるか

飯住良夫・根本美ほか

授業案

一、日時 昭和六十一年八月四日（月）

午前九時～九時四十分

二、学年・組

茨城県行方郡牛堀町立八代小学校

第五学年一組二組（五十名）根本級

三、授業領域 感情

四、授業形態 児童の言語生態研究会会員による共同

授業

五、テーマ設定の理由

○教育の本来の目的は、心意伝承においてとらえられなければならないと考えている。日本人の感情生活そのものが変化しつつある現在だからこそ、子どもたちの中にある輝ける珠のような感性を大事にし、子どもの心の自然な発達の内に、豊かな

イメージは約束されなければならないと思つている。

○言い換えれば、子どもが感情を分化させ、無意識を意識化させて、自然のままの肉体が欲するイメージ運動が体感され、その体感を自分と関わり合う人々と共鳴し合うようにさせることである。

○このことは、子どもにとつて泣くということにお

いても同様である。我々は、ふだん子どもが泣くということを、痛いから泣く、悲しいから泣くというように体の外に表れた現象としてとらえてしまって、人間の本来のあるべき姿の中に位置付けようとはしない。子どもは泣くもんかと思つても

涙がこぼれてしまう子もいれば、泣きたくても泣けないという子もある。泣くという行動と心との

関係の位置付けによって、その子の泣きを決定されなければならない。

○教材文では、地蔵が仁王の顔になつた時、涙があふれ出たとしている。それは、怒りのためにあふれる涙といえども、本文においては、地蔵はそれを——（怒り）——と意識していない。結果的には、水を求める女の子のために与えた涙となりは

○心と行動とが一つになる時、純粋な泣きが生ずるトすれば、それは泣きのイメージ運動によつて誘引されているととらえることができる。つまり、泣きを誘発するイメージがあるからこそ泣きができるのである。泣いている最中というのは、没我の状態即ちイメージの世界にひとり切つてゐる状態であると考えられる。

○そういう意味では、今回の授業では、地蔵が泣くことに子どもはイメージをどこまで託しうるか、言い換えれば、イメージの世界の誘いについて口述できるかを調べてみたいのである。

するが地蔵の涙はためにしたものではない。それは、没我的興奮状態において流した涙といわなければならない。

○このように感情生活を極限状況に追いつめると、

我々は地蔵のような涙をこぼすことをする。我々が行いたい研究授業は、以上の如き感情生活の理解ではない。それが人間感情の基礎ともいうべき純粹感情であることにおいて、子どものイメージの豊かな純粹さと直観に期待をかけてみたいのである。

教材文

（山口勇子原作より教材化）

おこりじぞう

真夏の明るい日さしが、ビルやいえいえや学校に、いっぱいにぶりそいで、おじぞうさんも、まぶしいくらいに光って立つておられた。

その時、真っ青に晴れあがつた空に、敵の飛行機があらわれたかと思うと、グーンと高度を下げて町の真中あたりに、ばくandanを投げつけた。

いつしゅん、あたりが白っぽい、ぎらぎらした光にぬりつぶされ、すべてのものが、息をとめた時に、大ばくはつがおこつていた。

それは、まるで太陽が落ちてきたとしか言いようのない光景であった。

横町のおじぞうさんも横なぐりのばく風にふき飛ばされて、ズデーンと焼けた砂の上に落ちて、そのまま

うずまり、わらった顔だけが地面にのぞいていた。

そのおじぞうさんの顔の前を、かみはちりぢりに焼

け、皮ふはめくれてたれさがつた人びとが次から次へとげて行つた。

よく日、町は、見わたすかぎりの焼け野原であつた。

むこうの方からぼろ布のようなものが、風にふかれて近づいて來た。

よく見ると、それは焼けただれた体に、ちぎれた服をわずかにつけたおさない女の子であつた。

女の子は、ゆらゆらゆれるように近づいて来てやつとおじぞうさんのところまで來たが、もう一步も歩けないというふうに、ぱつたりとうつぶせにたおれた。

女の子は、しばらくじつとしたまま、かたでせわし

くいきをしていた。

やがて、そのうつろな目が、おじぞうさんの顔を見

つけたらしく、「かあちゃん」と呼んだ。おじぞうさんの顔が、やさしい母の顔に見えたのだろう。

「かあちゃん、水がのみたいよう。水がのみたいよ

う。」「みず……。みず……。」

女の子の声は、しだいによわくなつてゆく。

授業記録

——あいさつ——

T 今日は、この先生が中心になつて進めていきますけれども、他の先生からもみんなに聞きたいことが出てくるかもしません。

さつき、この人がべそをかいていましたけど、普段から、「泣いちゃいけない。泣くもんか。」つて思つている人、ちよつと手を上げてみて。（三人拳手）「泣くのは恥だ。」つて思つている人は？（拳手不明）「泣きたい時には泣いていいよ。」つて思つている人。（拳手不明）「そんなこと考えたこともない。」つていう人。（拳手不明）

（この子のべそは） いつものことだよ。

ボタボタボタ……。

ほほを伝わつて流れおちると、かたわらにたおれている女の子の口に、飛びこんでいった。

うつくん。うつくん。うつくん。

のどをならしてのみつづける。

長いことかかつて、なみだの水をのみおわつた女の子は、おじぞうさんの顔を見て、かすかにわらつた。

そして、首を上げて、遠くの空をながめていた。

口もとがわずかに動いて、歌でも歌つてているようだつたが、やがて、がつくり前にふせると、もう動かなかつた。

T いつものことだから、よく泣くわけ。

今日は、みんなにある物語を使って、泣くということを考えてもらいます。最初にプリントを配ります。

プリント配布

T それでは、一回静かに黙つて読んでください。一

回読んだら、顔を上げてください。

児童が教材文を默読

T 今読んでもらった話で途中でこのように間が抜け

ていたでしょ。ここにはある話が入っていたのです。今日は、間に抜けていたところに入る話を考

えてもらいます。今の課題のことを考えながら、もう一回読んでみてください。

児童が教材文を再度黙読する。

T 今日勉強することが分かつている人、手をあげて

ごらん。お話の途中に抜けているところがあるで

しょ。ここを考えてもらうのですが、正しい答が

どこかにあって、それがぴったり当てはまるとい

うのではなくて、今日は自分で自由に考えてくだ

さい。では、今、二回読んだだけで、もうそこに入れら

れるよっていう人、いますか。

C₁ お地蔵さんは女の子の心が分かつたと思ひます。
板書

T 今泉さんは、こういうふうに入れるといいなと思

うわけね。他にこういうのでいいから、浮かんだ

つていう人いますか。じゃ、もう一回、今度は専

門の先生に読んでもらうから、よく耳をすませて、

今泉さんのように作れるように、考えてください。

範読

T 空いたところに入れるのが浮かんできたよっと言

う人。

間

なかなか浮かばないようですね。

Tu 本当に浮かんでこない? ここは空欄になっていた

でしょ。お話はずうと続いてきたんでしょ。普通

通ならずつとここに書いてあつて続いているんで

しょ、これ。先生は、この空欄がどんなことなの

と聞いているんだけど、これははずうと続いてき

て、ここはとんでもいるんだけど、つなげればいい

んだよ。つなぐためには、かつこの中にどういう

ことが入ればいいか、そういうことを聞いている

んだよ。分かるね。そう考えてください。

T それならあるよつという人?

C₂ 「母ちゃん。もうダメだよ。もう、死にそだ

よ。」

T そういう台詞が入る。(板書) こういうのでいい

んだよ。

C₃ そして、女の子の気持ちは、しだいにうすれてい

つた。(板書)

(板書)

C₄ お地蔵様は泣いた。その涙が女の子に落ちた。

(板書)

C₅ お地蔵様は泣いた。その涙が女の子に落ちた。

(板書)

C₆ お地蔵様の顔は笑った顔だつたが、少し怒り

っぽい顔になつた。(板書)

Tu こう考えるのだよ。「女の子の声は次第に弱々し

く……ボタボタボタ……。(一人ずつ当ては

めてつなげて読む。) 今、出ているのだつたら、

それが一番うまく続いていくかつて考えればいい

んだね。出ているものよりも僕はもつとうまくつ

ないでやると考えればいい。

T では、この中で一番いいなと思うのはどれです

(C₂ 案—C₃ 案—C₄ 案四十七 C₅ 案—)

Tu でも、酒井君のが出でから、豊島さんは言つたん

でしょ。でも、やっぱり酒井君の方がいいなと思

つたの?

(豊島うなづく。)

T もつといいのが出るよつていう人。いない?

これが一番多かつたんだよね。みんなは、お地蔵

さんを泣かせちゃつたわけだ。じやなんでお地蔵

さんが泣いた方がいいの。一番いいのを読んでみ

ようか。

(一齊読み)

C₂ お地蔵さんは、女の子の心が分かつたから、涙

をあげた。

T 女の子の心が分かつた、のね。

Tk 箕輪君は、女の子に涙をあげたつて言いましたよ

ね。

C₅ 罪もない女の子をずたずたにしちゃつた。

T このことと、お地蔵さんの涙は、どのようにつな

げるのかな。

T 罪のない女の子をずたずたにしてしまつて、か

わいそだな。

T これが、お地蔵様の泣いた、涙のわけだね。他に

は?

C₆

つけたして、女の子は生きたがっているのに同情して、お地蔵様は涙をあげた。

T もういいかな。ここでみんなは、すごいことを言いだしたんだ。みんなの頭つてすごいなあつて感心しているんだ。お地蔵様は、涙をあげたと言つたでしよう。じゃ、この中でいいのを選んでみよう。女の子の心が分かつたというのがいいと思う人、手をあげて。（○人）

生きたがつているのに同情して涙をあげたがいい人。（四十四人）罪もない女の子をずたずたにしてかわいそうだつていう人。（四人）

酒井君は、「お地蔵様は泣いた。その涙が女の子に落ちた。」と言つたんだよね。それを誰かがいつのまにかあげたにしちやつたんだよね。酒井君はいいの。あげたの方に変更するんですか。しないんですか。

Tu C₄
俺はあげたつもりはないと思うかと思って、酒井君におじさんは聞いたわけです。酒井君は、「お地蔵様は泣いた。その涙が女の子に落ちた。」と言つたんだよね。一番最初。ところが、他の人はいつのまにか「涙をあげた。」と言つてしまつたんだ。

酒井君は、お地蔵様は泣いたけれども、泣いた涙を女の子にあげようと思つて泣いたんではなかつたんでしょ。これ。「お地蔵様は泣いた。その涙が女の子に落ちた。」だから、おじさんは酒井君にこちらへ変更するのつて聞いたんだ。ね。今、雨が降つてているでしょ。これは、八代小学校の運動

場を濡らしてやろうと思つて雨が降つてゐるかど

うか、分からぬよ。そうだろ。天に聞いてみなくちや分からぬ。そうなのに八代小学校のみんなは、八代小学校の運動場に、雨が降つてゐる、こう言うんだよ。これは正しくないね。言い

方としては。だからそのことをもう一度確認してください。お地蔵様はあげようと思ったのか。その理由は後に書いてある。どうちだらう。分かつた人。お乳をあげるよう

水をあげようと思つてしたことかどうか。どつちだらう。

そうすると、もう一回読むよ。（板書を読んで再

確認）これでいいんだな。これで話がずつとつ

タからあと。お地蔵様は女の子に涙をあげようと思つてやつたのか。その理由は後に書いてある。

どうちだらう。分かつた人。お乳をあげるようにながつたと思うんだね。手をあげない人が一人い

た。大きなわくの中にたつたこれだけ。足りないんじやないの。これは十行入る。もとの文章は十

行入つてゐるんだ。これは二行しかないよ。誰かが「女の子の心が分かつた。」つて入れたね。これ

をつけ加えよう。あと七行は、どうなつてるの。

C₄ これ「いかり地蔵」でしょ。三年生の時映画で

わたしは同情してつていう方に手をあげたんですけど、初めに酒井君が言つた「落ちた。」の方が、

いいと思います。

T 次の二行目と三行目に「とびこんでいった。」と

書いてあるから、わざと飲ませようとしたなら、よく考えてみると酒井君の方がいいつて言いだしたぞ。

T 他のはいらなか。こういうの（板書してある他のもの）が入つてもいいか。

C₅ 今まで出でてきたものに、これもわたしのも入れておけるんじやないか……。

T 候補として残しておきたいわけね。

C₅ 僕は箕輪君のは一番最初にしてそのあと今泉さ

ん最後に酒井君というようにやつたらつながると

思ふ。

T 箕輪君自身はどうですか。これ残しておいてもら

いたいか、残したらまずいか。

C₂ 残しておいてほしい。

Tk 村山君に質問したいんですけど、豊島さんのはどこに入るんですか。

C₇ ややこしくなつちやう。今泉さんと酒井君の間。

箕輪君、今泉さん、豊島さん、関君、酒井君の順

C₆ 今まであつたこと（思い出を入れる。）

T 今まであつた思い出を入れたい。どこに。

C₆ 「母ちゃん。もうだめ。」というところ。

C₈ 怒りっぽい顔になつたのは、酒井君の後、今書いたあつた順でいい。

T どうですか。

C₇ 今聞いたらそれでも一応ぴつたりし、合うと思う。

T ここまで残してもいいという人？

（四十七人）高野君の思い出を入れた方がいい人。

C₂ 思い出を入れてもいいと思う。

Tu あと七行足りない。もつと大事なことを入れなく

ちやいけないんですよ。まだ解決されない問題

がある。みんなは「お地蔵様は女の子の心が分か

つた。」から「お地蔵様は泣いた。その涙は女の子

に落ちた。」というところに戻つていつたんだよ。

涙をあげたいんだというところから。そうじやな

かった。それは、たまたま偶然にあげることにな

つたというところまで話はきたんだよ。まだ解決

してないのは、豊島さんが言つたことだよね。お

地蔵様の顔は笑い顔だつたがなんだか怒りっぽい

顔になつた。こういうことを言つているんだよ。

怒りっぽい顔になつていて涙を流して平気なのか。

なんで怒りっぽい顔を残そくとしてる。なんでな

の。そこが一番大事なところだよ。そこがなんでお出ないんだろうつて、ずうつと待つて。おもろくたくさん増やすなんてどうでもいいんだよ。

豊島さんは消してやつていいと思う。

Tu 消せという意見が出たよ。さつきは残せと言つたんだから、どつちが本当なのか聞かなくつちや。

C₂ ぼくも箕輪君と同じ。

Tu 豊島さんに聞いてみよう。一番最初に出たんだから。

C₅ 怒つた意味は罪もない女の子をずたずたにしたのが許せなかつたから、お地蔵様はこわい顔をした。

T 豊島さんが残したい理由は分かつたね。

C₃ ぼくは、「怒りっぽい顔」じゃなくて、「悲しつぼい顔」になつた方がいいと思う。

Tu わたしは怒りっぽい顔になつたというのは、話の一一番後ろにつけたらしいと思う。

C₁₀ 笑つた顔だつたが次第に涙がこぼれた。

Tu 怒りっぽい顔だつたが悲しい顔になつたのか、それとも笑つた顔だつたが悲しつぼい顔になつたのか。どうなの。そこが一番大事だよ。さつき怒りっぽい顔を消せつという意見が出たよ。そこを聞きたいんだよね。怒りっぽいを誰かが出したんだけど、みんなが賛成したのかどうなのか。怒りっぽいが邪魔になつたから消せというのだけど、それでいいのかという確認をしなくちゃ。

C₇ ぼくは怒りっぽい顔だつたじやなくて、笑つた

顔だつたが、心の中に激しい怒りにもえていたと思う。

T 豊島さんはどうして残しておきたいの。

C₅ 質問なんだけど、もしお地蔵様の顔が笑つた顔だつたというのの後に怒りをわくの最後に入れて、次に続くかどうか、わたしには分からんんですけど……。

T 怒りっぽいと、いうよりは、怒りとして残したい。

C₉ 怒りっぽいはいらぬいけど、怒りは、いるという人。（多数挙手）知らないといふ人いますか。

Tu 質問なんだけど、お地蔵様の目から涙がこぼれた。その時のお地蔵様の気持ちというのを、一生懸命考えているんだ。ちよつとみんな迷つてて、涙がこぼれる時は悲しい時だからこぼれるんだと、こう思つてた。ところが、怒りというのが入つてしまつた。怒りっぽい顔というのも、誰かが言つてしまつたのよ。そして話はボタボタボタになつてしまつたのよ。だからそのところで今、いい質問をしてくれるんだ。怒りが出てしまつて、次にボタボタボタボタならすつきりいくんだよね。でもそれだと中がからつぱになつちやうんだよね。お地蔵様が涙をこぼしたのは、みんなは心の中が燃えているんだと言つた。心中は激しい怒りに燃えている。その時は涙が出るの？出ないの？出る場合があるの？そういう場合には出ないの？くやしくてくや

しくてだらだらだらなんて人いるんじゃない。

岡野さんも考えてよ。心の中は激しい怒りに燃えていた、という時には、絶対に人間は、お地蔵様は、必ず涙がこぼれないのか、悲しみの涙しかないのか。泣くときはどういう状態なんだろう。今、出てきた「いかり」の場合はどうなんだろう。みんなの意見を聞かせてください。

C₇ 僕は、岡野さんがつながるかどうかって言つて

るけど……、怒る時も涙を流すことがあると思う。

C₉ わたしも怒りがあつたとしても泣きます。

C₉ わたしも泣くと思うけど、分かりづらいから、

何かもうひと言入れたい。

C₁₁ 「心の中は悲しい気持ちになりました。」

T 質問なんだけど、どうして心の中が最初怒りで、あとで悲しくなるんですか。

T 怒りは、邪魔だってこと？

C ちがう。

Tu 中村さん。こうしたこと?なんだか自分の気持ち

がだんだん激しい怒りに燃えていった。いつのま

にか、怒りは消えていった。心の中は悲しい気持ちになっていた。ボタボタボタ……。最初、怒りそれが済んだから悲しい気持ち。そういうこと

?体の半分だけ怒り、半分は悲しみ。ボタボタボ

タ右目から涙が出た。おかしいな、これじや。さつき、俺はそういうことはよくあると言つていた

じやないですか。それを聞いてみよう。

C₇ お地蔵さんは、けがした人々が前を通ったことから爆弾を落とした人に、うらみと怒りを持つた

Tu 君の言うことは分かつたけれども、おじさんは納得できない。爆弾落としやがつてけしからん、けしからん、けしからんと涙はこぼれていない。心の中は悲しい気持ちになった。ボタボタボタ。怒りが終わって悲しい気持ちになったの。そこが聞きたいたい。

C₇ 怒りと悲しみが混ぜっこになつて。

C₃ 僕は、心の中が激しい怒りはつて方は、爆弾を落とした方にやつていて、悲しい気持ちになつたつて方はやられた方や女の子の気持ちで……。

Tu それでどつちで泣くの?

C₇ 両方でいつぺんに思つていていつぺんに泣いている。

Tu じゃ、さっき言ったのと違うじゃない。両方いつぺんでも泣ける?泣けない?どつちか一つ挙げよう。両方いつぺんでも泣ける人。(多數)泣けない人。(なし)最後に、またひつかかるんだ。その時はどんな顔をしてるの。半分だけくしゃくしや?そういう時に涙がこぼれるの?

C₇ そういう時だけでなく、その一つだけの時もあるけど、この場合は、二ついつぺんに……。

※ 文中
——以下略——

T、飯住良夫(横浜・並木第三小・教諭)、
Tk、小林照子(八王子市立第六小・教諭)、
Tu、上原輝男(玉川大学教授)

なんだけどそろはいかないよね。だつたらこの時のお地蔵さんの顔はどんな顔だつたんでしようかってことだよ。それが書いてあるの。ここには。

どう書いてあつたんだろう。もう答えに近づいたんだよ。さあどんな顔?怪物だね。このお地蔵さんは。怪物の顔をしてたと書いてあるんだよ。

怪獣の顔をしてたと書いてあるんだよ。だけど怪獣という言葉は新しくできた言葉なんだ。古い言葉でいつたら、化け物の顔をしてた。そうではない。よし、じやあ書いてもらつて終わりにしよう。

なんだけどそろはいかないよね。だつたらこの時のお地蔵さんの顔はどんな顔だつたんでしようかってことだよ。それが書いてあるの。ここには。

どう書いてあつたんだろう。もう答えに近づいた

んだよ。そこそこ考えなきやしょがないよ。

そうだね。そんとこ考えなきやしょがないよ。

その時の顔だよ。こつちが悲しみの顔、こつちが怒りの顔っていうようにできるんだつたら、簡単